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LED电影屏落户上海，
开启“无放映机”观影时代

本报讯 （见习记者王筱丽）中国首

块 LED 电影屏前天在上海正式投入使

用。 这也意味着“无放映机”的观影新时

代已经到来。
这 块 投 入 使 用 的 LED 电 影 屏 宽

10.3 米，超清 4K 分辨率，高于传统投影

设备 10 倍的峰值亮度。 自 LED 屏去年

7 月在韩国首次亮相后 ，LED 电影屏就

受到了电影界、科技界的广泛关注。好莱

坞摄影导演汤姆·斯顿就表示 :“LED 电

影屏将把电影带到一个全新的境界，为

影院里的每个观众带来更好的体验。”科
技人士也表示：“这块银幕正在重新定义

行业标准。”从 120 年前人类发明电影放

映机到现在，即使放映设备逐步升级，但
投影的天生劣势始终无法解决影像亮度

偏低、画面素质一般的顽症。在光线的影

响下， 屏幕中央与边缘的画面亮度始终

不一致。 而由于 LED 屏幕的自发光属

性， 电影屏能够保证屏幕的各个角落亮

度一致，避免了影片颜色失真现象。鲜亮

的色彩、 纯粹的黑与白都能够在屏幕上

呈现。
“这是一次超乎期待的观影体验。 ”

“音画合一的沉浸感，让我们好像真的到

了现场， 欣赏了一场顶级的好莱坞歌舞

秀。 ”第一批 LED 屏观众观看的是正在

上映的《马戏之王》，不少人在采访时表

示， 银幕上色彩鲜艳的服装、 灵动的舞

蹈，被表现得相当逼真。 业内人士认为，
未来，当 LED 屏幕成为主角后 ，影院的

发展空间也变得更加广阔。比如，餐厅式

电影院， 游戏电影等业态都将有可能实

现；摆脱光线的限制，影院的功能将变得

更全面，商业和社会价值也更加可期。与
此同时， 电影屏与配套音频技术的结合

也让观众视听体验进一步升级。 凭借优

势 ，LED 影院系统还能够在体育 比 赛 、
音乐会、剧场剧院演出等得到运用，为影

院创造更多商业机会。
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“镐头和锄头是他的武器他的枪”
电视剧《初心》央视一套开播，讲述甘祖昌夫妇带领乡亲艰苦奋斗的故事

本报讯 （见习记者王筱丽） 以

新疆军区后勤部部长甘祖昌和夫人龚

全珍的故事 为 素 材 创 作 的 电 视 连 续

剧 《初心》， 昨晚在中央电视台一套

黄金 剧 场 开 播 。 《初 心 》 以甘祖昌

和龚全珍为原型， 讲述了他们带领乡

亲艰苦奋斗， 改变家乡落后面貌的感

人故事。
《初 心 》 的 原 型 甘 祖 昌 将 军 ，

1905 年出生在江西省莲花县一个贫

农 家 庭 ， 1927 年 加 入 中 国 共 产 党 ，
先后参加了长征、 抗日战争和解放战

争 ， 1955 年被授予少将军衔 。 1957
年， 带着全家大小 12 人回到了阔别

30 多年的沿背村 ， 成为一名普通的

农民。 “甘将军真的当农民了。” 当

时， 有村民见到甘祖昌光着脚丫子，
身穿粗布衣、 腰系白汗巾， 一副典型

的老农形象， “甘将军” 也被大家亲

切地称为 “祖昌兄弟” “祖昌伯伯”。
而从将军到农民， 对甘祖昌来说， 是

身份和心灵的回归———长征路上， 同

村战友约好革命成功后一起回家搞建

设， 让乡亲们过上好日子。 如今革命

成功了， 几名乡友只剩他一人———他

回到家乡 ， 要 在 家 乡 建 设 中 大 展 身

手。 甘祖昌带领乡亲们改造良田 200
多亩； 和年轻人一起挑水泥运材料，
修建江山陂； 动员大家改变土壤酸碱

性， 把 “光头山” 变成了丰收岭……
直到 1986 年去世， 甘祖昌都在帮助

故乡脱贫致富的道路上奋斗着。
让村民们富裕起来是甘祖昌的理

想， 这位农民将军在服务农民中实现

了人生最大的价值。 而对于他的夫人

龚全珍来说， 虽然无法在农业上帮助

丈夫， 但通过教书育人的方式， 和丈

夫一样实现了为乡亲服务的愿望。 面

对山村里的孩子， 龚全珍既是老师又

当妈妈， 既要教孩子读书还要带他们

劳动。 丈夫去世时， 她曾说， 老伴， 你

到另一个世界去了， 我还要在这个世界

上， 继续我的征程。 2011 年 11 月， 莲

花县组建了第一个 “龚全珍工作室 ”，
一方面到社区学校进行革命传统教育，
一方面给缺医少药缺学费的人家送去慰

问金。 截至去年 8 月， 江西省萍乡市已

成立 511 家 “龚全珍工作室”， 1100 余

支党员志愿服务队依托这一平台， 以自

己的实际行动传承甘祖昌将军和龚全珍

阿姨的先进精神。

为创作出真实动人的剧本， 编剧雷

献和四次前往莲花县进行深入采访。 剧

组看到， 半个世纪过去， 甘祖昌当年留

下的利民工程依旧发挥着作用。
甘祖昌身兼 将 军 和 农 民 的 双 重 身

份， 因此电视剧在还原甘祖昌夫妇感人

故事的同时， 也展示了在战争与和平两

个不同时期， 一个军人的角色转换以及

在 不 同 岗 位 上 发 挥 的 模 范 带 头 作 用 。
“甘将军的前半生用枪去跟敌人作战 ，
后半生则为了老百姓的这口饭在奋斗。

他的镐头和锄头， 就是他的武器他的

枪。” 对于电视剧的主题， 总导演宋

业明这样说道。
作为一部主旋律作品， 《初心》

主创人员集中了军队文艺创作的骨干

力量。 甘祖昌由吴京安饰演， 龚全珍

由丁柳元饰演。 继 《天下粮田》 《换
了人间》 之后， 吴京安三度登陆央视

一套黄金档， 他坦言， 作为一名老红

军的儿子， 他在主人公身上看到了自

己父亲和母亲的影子。

中国作品《悲喜同源》为“必考题”
第二届上海国际小提琴比赛七成选手来自海外

本报讯 （记者姜方）将于今年 8 月

在沪举行的第二届上海艾萨克·斯特恩

国际小提琴比赛于近日截止报名， 共计

来自 33 个国家与地区的 174 名选手报

名，其中海外报名者 122 人，占总数的七

成。相较首届比赛，海外报名选手人数同

比增长 64.9%。
本届比赛不仅报名人数呈现大幅度

增长，选手整体实力也非常强劲，不少报

名者都拥有耀眼的专业履历。经统计，有
九成以上的报名者曾获国内外各顶尖音

乐赛事奖项， 其中包括柴可夫斯基国际

音乐比赛、伊丽莎白女王音乐比赛等。此
外， 有半数以上的报名选手师从于国际

著名小提琴演奏家或教育家，如帕尔曼、
祖克曼等。

作为中国主办的国际音乐赛事，比

赛创立之初便宣布每届都将有中国作品

作为必选曲目。在首届比赛中，小提琴协

奏曲《梁山伯与祝英台》是选手的“必考

题”。 上海交响乐团团长周平表示，本届

大赛的必选曲目是作曲家陈其钢创作的

全新小提琴协奏曲《悲喜同源》，作品由

上海交响乐团与北京国际音乐节、 墨尔

本交响乐团、 图卢兹国立管弦乐团和新

泽西交响乐团联合委约。陈其钢透露，这
部作品融会了东西方音乐语汇， 将对参

赛选手的音乐分析能力和理解能力提出

挑战。
本届比赛报 名 年 龄 范 围 从 上 届 的

18 至 32 岁扩展到 16 至 32 岁。 上海交

响乐团音乐总监、 比赛组委会主任余隆

表示，不断提升上海艾萨克·斯特恩国际

小提琴比赛的知名度和号召力，“不仅仅

是为了吸引更多优秀青年乐手来沪一展

才华， 更希望为上海国际文化大都市建

设集聚更多音乐人才， 助力中国音乐界

提升国际话语权”。

文化

“绿色时空———当代美术名家上海邀请展”举办
本报讯 （实 习 生钱雨彤 记 者

范昕 ） “绿 色 时 空———当 代 美 术 名

家 上 海 邀 请 展 ” 近 日 于 刘 海 粟 美

术 馆 举 办 ， 给 申 城 带 来 一 片 春 意

盎 然 。
绿色是松柏， 是草原， 挺拔、 广

袤、 充满生命力， 同时， 绿色也是军

装的颜色， 代表着对国家和人民的拳

拳赤子之心。 由中国美术家协会、 中

国人民解放军美术书法研究院、 上海

市文化广播影视管理局共同主办的此

次展览 ， 以军 旅 题 材 为 主 ， 共 展 出

80 多位当代艺术家的 130 余件作品。
其中不少参展作者是有过多年深入基

层、 扎根军队经历的军旅画家。 他们

或浓墨重 彩 ， 或 淡 笔 渲 染 ， 通 过 国

画 、 油画 、 版 画 等 不 同 的 美 术 表 现

形式 ， 展现了 人 民 军 队 波 澜 壮 阔 的

发展历程 ： 战 争 年 代 艰 苦 卓 绝 、 不

怕牺牲 ， 和平 年 代 不 忘 初 心 、 砥 砺

奋进。
英雄主义和爱国主义是军旅题材

创作突出的主题。 随着时代的发展，
艺术家们对军事题材的挖掘也不断深

入， 他们将军人生活中的点点滴滴，
如在花开时节出行， 在边关和小朋友

们进行课堂互动等都被画进了作品。
同时， 艺术家们对祖国秀美、 壮丽山

河的热爱、 对各地风土人情的欣赏和

对普通劳动者的赞美， 也在此次展览

中一一展现。
除了借指军旅生活外， “绿色时

空” 这个展览名称蕴含着深刻的人文

情 怀 。 在 艺 术 评 论 家 龚 云 表 看 来 ，
“所谓的绿色时空， 是一种和谐， 人

与自然的和谐， 人与社会的和谐， 人与

自我的和谐。 现在我们的军旅生活就是

保证了和谐能够实现的可能性”。

文艺评论家毛时安表示， 创作主题

性作品时， “艺术家要把现实的感动转

化为艺术的感动”， 后者才是更能打动

观众的地方。 艺术评论家朱国荣也认

为， 军旅题材的创作， 在呈现历史事

件之后， 还要予人思考。

没进学校就被经纪公司盯上，未必是好事
上戏2018年表演系报考人数再创新高，6300人竞争50个名额

“我们表演系的学生还没走进学

校呢， 就一个个被影视经纪公司盯上

了。” 又是一年艺考季， 昨天公布招

生计划时， 上海戏剧学院院长黄昌勇

坦言他的忧虑， “在校四年里， 来自

网剧、 电视剧的片约纷扰不断， 这让

孩子们怎么沉得下心来学习。”
娱 乐 圈 的 浮 躁 和 某 些 人 的 某 些

“操作”， 正在成为艺考生跨进艺术院

校前的“准第一课”。 正如不少业内人

士评价，相比一些人“考艺术生＝曲线

升学＝当明星”的投机心态，危害更大

的是充斥着“颜值崇拜”和“话题变现”
错误观念的娱乐圈“准第一课”，其示

范效应正在给艺考和艺考生带来更大

的挑战。

没有 “标准答案 ”的艺
考，究竟该怎么考

三万多人竞争 420 个名额， 录取

比例接近 72誜1， 记者从上海戏剧学

院获悉 ， 上戏 本 科 招 生 热 度 再 创 新

高。 其中， 表演系戏剧影视表演专业

招生人数从去年 25 人增加至 50 人，

有 6300 多名考生报名， 也就是说平均

126 名考生中最终只有一人录取。 持续

升温的艺考热， 究竟是什么推动的？
答案之一无疑是当下高速发展的影

视娱乐业 。 不过 ， 业内人士也 不 无 担

心： 某些简单粗暴的银幕荧屏产品传递

出的错误观念， 正在影响着艺术院校的

学生。 满屏都是 “话题女王” “流量明

星”， 颜值和话题成为造星的捷径。 许

多艺术院校的在校生也按捺不住， 频频

接戏， 甚至一些表演系学生还没走进学

校就被经纪公司盯上了———不少老师提

醒， 这未必就是好事， 艺考生借着 “艺
考” 话题试图走上 “造星” 捷径， 更是

对艺术培养的误解。
“入表演艺术这道门， 必须严进严

出。做一夜成名美梦的学生不要来；吃不

起苦、心浮气躁的学生不要来。 ”黄昌勇

告诉记者， 上海戏剧学院接下来会进一

步加强学生在校管理， 严格控制学生在

校期间外出拍戏的次数和频率， 不仅如

此，还会在“招生”这道口上收一收。
“没有标准答案， 因此主观性强，

考试靠运气。” 很多人对艺考尤其是表

演类学科选拔考试存在这样的 错 误 认

识。 那么， 没有标准答案的 “艺考” 究

竟该怎么考？
经过多年的改革和探索实践， 上海

戏剧学院进一步优化考试结构， 并逐渐

健全、 完善招考体制机制， 目前已经建

立了一个 600 多人的 “考委库”， 包括

校内外专家、 业内知名人士、 社会知名

学者等 ， 增加了考试的公平度 和 专 业

度。 要得到录取资格， 表演专业考生必

须连过三关 ， 经受这些校内外 考 官 的

“火眼金睛”。 尤其是在 “三试” 环节，

增设了 “表演工作坊” 的考试形式， 改

变传统的学生单向表演、 评委打分的方

式， 通过模拟 “教与学” 的环境， 让考

生们在类似上课的环境中， 自然表露其

内在的艺术修为和艺术天赋， 从而进一

步挑选出优质人才。 一位参与考试的老

师提醒： “没有标准答案并不意味着艺

考生就可以一味 ‘放飞自我’。”

戏曲专业稳中有升、木偶
专业“逆袭”

值得一提的是， 今年报考上海戏剧

学院戏曲学院的京剧表演专业和戏曲音

乐专业的考生数量迎来小幅度攀升，两

个专业的招考比例分别为 1誜6，1誜4.7。
虽然报考人数不像表演系那么火爆，但

仍然稳中有升， 可见传统艺术教育领域

的逐步回暖。
上戏戏曲学院院长 、 京剧表 演 艺 术

家、 程派青衣李佩泓介绍说， 戏曲教育和

普教不同， 有它特殊的教育规律。 这是一

个有 “门槛” 的专业， 要求报考考生必须

有 “幼功”， 也就是从小就开始积累的科

班功夫， 一般超过十岁再入门就很难融入

常规教学了， 因此戏曲相关专业方向的中

专生构成了报考主体。 “戏曲艺术是中国

的国粹、 是优秀的传统文化， 入这行得扎

下去， 得吃得起苦， 得不求回报。” 李佩

泓说， 现在有越来越多的家长开始把孩子

往戏曲方面培养， 这是好事。
今年， 只招 18 人的木偶专业史无前

例地迎来 1380 多人报考， 令上海戏剧学

院的招生办也大吃一惊。 据悉 ， 去年 12
月在一档热播综艺 《演员的诞生》 中， 上

海戏剧学院木偶专业的 90 后小生彭昱畅

表现惊艳， 其演技令圈里几位资深演

员都刮目相看。 撇开彭昱畅带动的影

响力， 事实上， 木偶剧已经从相对冷

门的剧种成为国内演剧市场一颗冉冉

上升的新星。 木偶剧不仅是大热的儿

童剧市场最受欢迎的艺术形式之一，
每年在国际上 也 有 很 多 艺 术 节 的 演

出交流活动 。 木 偶 剧 市 场 体 量 虽 不

大 ， 但学生往 往 在 毕 业 后 很 快 就 能

找到出路。
不要只盯着表演一个专业， 找准

属于自己的方 向 才 是 人 生 的 最 大 收

获。有戏剧学院招考老师提醒，眼下各

个专业的融合度较高， 经常会出现毕

业后专业变动较大的情形， 表演系出

导演、 导演系出编剧这样类似的情况

屡见不鲜，因此不要急于给自己定型。
此外，继 2017 年戏剧影视文学专

业加入上海市春季招生行列之后，今

年戏剧影视表演专业也加入其中。 这

两个参加春考的招生专业都对学生文

化素养和专业 素 质 提 出 了 较 高 的 要

求，越来越注重考查学生的综合素质。
其中，表演专业要求考生的外语、语文

单科成绩均须达到 100 分及以上。 黄

昌勇说：“知识结构的完整性， 决定了

一个学生日后能有多大的发展。”

首届上海艾萨克·斯特恩国际小提琴比赛冠军、 日本选手木岛真优在决

赛中演奏。 � � � （上海交响乐团供图）

汤沐海成为艺术节首位驻节指挥家

中国上海国际艺术节首次启动驻节机制

本报讯 （记者黄启哲）中国上海国

际艺术节于日前宣布， 指挥家汤沐海正

式成为艺术节的首位驻节指挥家。 这也

是艺术节首次启动驻会机制， 设立驻节

指挥家一职。履新后，汤沐海在呼和浩特

执棒内蒙古民族艺术剧院交响乐团，演

出艺术节委约作品《启航》。接下来，他还

将在委约创作、青年艺术人才培养、公用

文化服务等方面与艺术节深入合作。
“我的名字里有‘九点水’，注定我的

生命与故乡上海紧紧相连。”谈起这次常

驻， 汤沐海不仅把它看作是一次文化意

义上的合作， 更把其看作是一种回报家

乡的契机。 汤沐海与中国上海国际艺术

节的合作由来已久， 在艺术节舞台上留

下了许多感人瞬间。 中国上海国际艺术

节中心总裁王隽告诉记者，2012 年第十

四届中国上海国际艺术节， 汤沐海执棒

上海爱乐乐团陈其钢作品音乐会； 时隔

两年，他又为艺术节开幕作品歌剧《一江

春水》担任指挥。让王隽更难忘的是那年

的闭幕演出，海外指挥家因故无法参演，
大洋彼岸的汤沐海立即调整行程飞回上

海紧急救场。
扶持青年人才， 也是驻节指挥家的

重要工作。回顾自己的艺术之路，汤沐海

说自己当年正是得到指挥大师卡拉扬毫

无保留的指导和帮助， 而成为立足欧洲

舞台的职业指挥家。 所以， 他计划担任

“扶持青年艺术家计划”的导师，并在艺

术节期间开设大师班课程 ，“为青年指

挥，甚至是业余爱好者上课”。

电视剧《初心》改编自真人真事，让人看到一位共产党员的初心和担当。 图为《初心》海报。

杨文森 《平安行动》。 （展方供图）


